
政界促新司長嚴懲「佔中」搞手

香港文匯報訊（記者 沈清麗）袁國強今
日正式離任律政司司長，由鄭若驊接任。香
港社團首長昨日接受香港文匯報訪問時，一
致讚揚袁國強任內處理過不少具挑戰性的案
件，且有卓越及出色表現。他們又認為鄭若
驊是適當的律政司司長人選，並期望她繼續
依法妥善處理上任留下的工作，包括對違法
「佔中」主要參與者作出刑事檢控，更好地
守護香港法治。

盧文端讚勇於擔當
全國政協外事委員會副主任、中國和平

統一促進會香港總會理事長盧文端讚揚袁國
強為人處事有擔當，過去5年，香港社會發
生過「佔中」、旺角暴亂、立法會議員借宣
誓宣揚「港獨」等諸多違法事件，他都能夠
運用專業法律知識，主動依法作出司法檢
控，面對一些具挑戰性的案件，他都能勇於
擔當，守護香港法治，為香港社會注入一股
正能量。

蔡毅：袁守護港法治
港區全國人大代表、香港島各界聯合會

理事長蔡毅表示，過去5年，香港社會發生
很多違法事件，袁國強身為資深大律師，依
法秉公處理，有效維護了國家憲法及基本法
的法律地位，守護了香港法治。
他續說，袁國強任內仍留下不少工作，

包括2014年發生的違法「佔中」，還有很
多主要參與者未被檢控，他希望接任司長的
鄭若驊能夠繼續依法作出刑事檢控，將違法
者繩之以法。

陳勇冀鄭維護港核心價值
港區全國人大代表、新界社團聯會理事

長陳勇對袁國強離任感到惋惜，並讚揚袁國
強任內致力服務香港及守護香港法治。
陳勇指，袁國強任內面對不少具爭議性
的法律問題，都能夠一一承受壓力，堅持依
法處理，工作表現值得肯定。
他期望鄭若驊接任後能夠更好地守護香

港法治和正義，在維護香港核心價值方面更
能勇於擔當。

葉順興：袁維護國家民族尊嚴
全國政協委員、香港婦聯主席葉順興表
示，袁國強任內做了不少工作，特別是對
破壞社會秩序的違法者都能作出懲處，印
象最深是他處理「青年新政」的游蕙禎及
梁頌恆等人宣誓問題，維護了國家民族尊
嚴。
她續說，香港以往都有女性（梁愛詩）
出任律政司司長，相信鄭若驊有能力勝任這
份工作，除了她擁有專業法律知識外，也有
女性細緻柔和的一面，能在游說、溝通等方
面發揮專長。

■鄭若驊接任
律政司司長。

張曉明：袁國強作重要貢獻
讚鄭若驊聲望高愛國愛港 有能力勝任

香港文匯報訊（記者 李自明）國務院昨

日任命鄭若驊為香港特區政府律政司司

長，免去袁國強的律政司司長職務。國務

院港澳辦主任張曉明接受香港文匯報記者

獨家電話訪問時表示，他對袁國強基於個

人原因辭任表示惋惜，同時高度肯定袁國

強近五年半來在全面準確貫徹「一國兩

制」方針和基本法、維護香港法治等方面

作出重要貢獻，並指繼任司長的鄭若驊愛

國愛港，在香港法律界具有很高聲望，完

全有能力勝任律政司司長職務。
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袁國強基於私人理由決定請辭，張曉明在
訪問中指出，尊重和理解袁國強的決

定。在此之前特區政府一直在挽留他，但袁
國強既然已經作了最後決定，最好的辦法就
是表示尊重和理解。

獻力貫徹「一國兩制」基本法
張曉明說，袁國強擔任律政司司長期間，
在全面準確貫徹「一國兩制」方針和基本
法、維護香港法治、促進香港與內地法律界
的交流、提升香港區域性法律服務和解決爭
議的中心地位等方面，作出了重要貢獻。

張曉明還說，他和港澳辦、中聯辦的同事
們與袁國強之間的工作關係很好，彼此建立
了信任和友誼，特別是對袁國強對法治信念
的堅守、精深的專業素養、為人的襟懷坦
蕩，表示讚賞和佩服。
他祝願袁國強在新的工作崗位一切順利、

事業興旺，繼續為香港和國家作出新貢獻。
張曉明最後還提到，鄭若驊愛國愛港，在
香港法律界具有很高聲望，完全有能力勝任
律政司司長職務。
國務院港澳辦網頁轉發了有關的訪問內

容。 ■袁國強致力維護香港法治。圖為他任內出席法律年度開啟典禮。 資料圖片
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）袁國
強辭任律政司司長，由資深大律師鄭若
驊接替。法律界認為，袁國強任內表現
良好，盡力推動香港法律相關問題，又
期望鄭若驊利用過去豐富的經驗，協助
特區政府順利處理「一地兩檢」等立法
工作。

湯家驊讚袁表現出色
行政會議成員、前大律師公會主席湯

家驊讚揚袁國強任內表現出色，盡很大
努力推動香港法律相關問題，惟很多涉
及政治的法律爭拗需要跟從法律處理，
即使誰出任律政司司長結果可能都一
樣。
他強調，較具爭議性的案件，每次法

庭均認許律政司的決定，故公眾不應指
稱他「處事不公」。
湯家驊又形容，鄭若驊在業界相當低
調，政治色彩淡，相信在目前政治爭拗
強烈的環境下，由她出任律政司司長有
助緩和社會對立氣氛。他又提到，鄭若
驊於基建的法律知識豐富，有助處理
「一地兩檢」涉及的法律問題。
香港律師會前主席林新強認為，鄭若

驊是合適的律政司司長人選，而鄭若驊
過去較少發表政治意見，相信公眾較易
接受。

梁美芬：鄭有熱情有勇氣
經民聯立法會議員、大律師梁美芬坦

言，對袁國強的離任感到不捨，亦明白
袁答允在新政府再擔任半年律政司司
長，是希望新舊政府能夠順利過渡交
接。
她指出，袁國強任內充滿挑戰，包括處

理政改、「佔領行動」等具有高度爭議性
的工作，但表現良好。她表示，袁願意聆
聽建議，與立法會議員有良好溝通。
梁美芬表示，對鄭若驊接任律政司司

長感到高興，自己認識對方多年，認為
鄭若驊在仲裁及國際法律爭議方面有豐
富經驗，不單非常專業，更對社會有熱
情、有承擔和勇氣。
她希望鄭若驊充分發揮過去的經驗，

讓特區政府順利處理「一地兩檢」和國
歌法等具爭議性的立法工作。
港大法律學院首席講師張達明則稱，

期望鄭若驊上任後能有心有力捍衛香港
法治，善用過去處理仲裁案的技巧，向
中央解釋內地和香港司法制度的分別，
以及司法獨立的重要性。

譚志源：袁具團隊精神

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）鄭若
驊接替袁國強後，需要處理國歌法及廣
深港高鐵「一地兩檢」的本地立法問
題，加上法院正審理多宗涉及「佔中」
及旺角暴亂的案件，預計司法程序漫
長。政界昨日指，袁國強離任前，煽動
「佔中」者仍未負上刑責，令人遺憾，
並期望鄭若驊上任後繼續有力地守護法
治、維護法紀及公共秩序，並希望她以
其豐富的仲裁及調解經驗，協助特區政
府處理包括高鐵「一地兩檢」及國歌法
的本地立法等政策及議題。
民建聯主席李慧琼昨日指，袁國強就

任律政司司長的5年多時間，香港法治
面對前所未有的挑戰，包括非法「佔
中」、「港獨」主張，以及立法會議席
當選者故意違反宣誓規定等事件，但袁
仍能謹慎地處理及解決有關問題，在守
護香港基本法及落實「一國兩制」方面
值得肯定。

李慧琼盼妥善處理國歌法
不過，她坦言，袁國強離任前，非法

「佔中」的所有主要搞手仍未負上刑
責，令人遺憾，亦令他在維護本港法治
表現方面留有一點瑕疵。

民建聯期望新任律政司司長鄭若驊，
繼續致力確保香港基本法及「一國兩
制」得以全面落實，有力地守護法治、
維護法紀及公共秩序，包括嚴肅處理涉
及非法「佔中」的案件，令主要搞手必
須負上應有的法律責任。
民建聯又期望鄭若驊身為仲裁專家，

未來利用其豐富的仲裁及調解經驗，協
助特區政府處理各項爭議政策及議題，
包括高鐵「一地兩檢」及國歌法的本地
立法，並期望新、舊司長在有關方面做
好交接工作。

林健鋒：鄭有力拆解難題
經民聯立法會議員林健鋒指，鄭若驊

是知名的仲裁專家，在仲裁及調解方面
有豐富經驗，並曾擔任多項重要公職，
相信以她的能力和資歷，能夠勝任律政
司司長一職。未來，香港有多項重要議
題需要處理，包括「一地兩檢」及國歌
法立法等，以鄭若驊的溝通能力及手
腕，相信她能夠適當處理有關「燙手山
芋」。
全國港澳研究會副會長劉兆佳在接受

電台訪問時，讚揚袁國強過去5年半的
任期內有建樹，確保「一國兩制」和香
港基本法在本港全面實施及準確落實，
並確保香港法律對違法行為有嚴厲打

擊，包括在處理議員宣誓事件時，嚴守
香港基本法對宣誓的要求，而對於行政
長官普選的立場亦跟中央一致。

新社聯：袁捍衛港法治
新界社團聯會發表聲明，對袁國強離

任感惋惜，並讚揚袁在任期間，帶領律
政部門跟進處理一系列挑戰本港法治和
違反香港基本法的行為，包括非法「佔
中」、「港獨」、立法會當選人故意違
反宣誓規定等，協助社會秩序重回正
軌。
新社聯期望鄭若驊盡快跟進處理破壞

香港法治的行為，守護香港的法治精神
和基石，並繼續秉持正確實施香港基本
法，以及落實「一國兩制」的專業精
神，在維護香港的核心價值上更能勇於
擔當。
民主黨胡志偉聲稱，律政司司長作為

特區政府的法律顧問，不應有任何政治
考慮，期望日後香港基本法的理解出現
爭議時，鄭若驊能夠提供獨立、專業的
法律意見，捍衛香港基本法的完整性及
賦予香港人的權利。公民黨則稱，希望
鄭若驊立足於其法律專業，以維護香港
法治作為主要使命，捍衛「一國兩
制」、香港基本法及港人的權利自由，
「不要令港人失望。」

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）袁國強今日正式離任，曾與
袁國強共事、同為「政改三人
組」之一的前政制及內地事務局
局長譚志源讚揚袁國強做事仔細
嚴謹，很有團隊精神。
行政會議召集人陳智思也肯定
袁國強5年半任期內的工作，指
他獲非常良好讚譽。二人又相
信，新上任的律政司司長鄭若驊
可以勝任職務。
上屆特區政府推動政改時，
譚志源、袁國強及時任政務司
司長林鄭月娥合組「政改三人
組」。昔日的拍檔譚志源昨日
讚揚袁國強做事仔細嚴謹，工
作落力，沒有專業的傲慢，又
指袁國強原本可在特區政府換
屆時便離開，但他仍然願意留
下，待完成重要工作後才離
任，做法值得欣賞。
就反對派不滿袁國強在處理具
爭議法律議題的做法，包括「一
地兩檢」安排、議員宣誓及刑期
覆核等，譚志源強調，特區政府
是團隊運作，相信他處理這些棘
手議題時，已聽取律政司團隊的
意見，方作出決定。

至於新任律政司司長鄭若驊，
譚志源指，自己過去擔任特首辦
主任時，鄭若驊正出任臨時最低
工資委員會主席，其間顯示出她
在複雜及爭議事項上有能力平衡
各方，以及達成協調方案，相信
她可以勝任新職務。

陳智思：鄭有力勝任
陳智思則代表行政會議所有成

員，對袁國強5年半任期表示肯
定。
他指，袁國強任內面對諸多爭

拗，例如身兼「政改三人組」成
員、處理「一地兩檢」、「佔
中」等法律爭拗，但仍然獲非常
良好讚譽。
他透露，自己與鄭若驊合作
過，認為對方非常專業中立，
相信她有能力勝任律政司司長
的職務，而律政司司長需要有
一定法律智慧及背景，給予市
民信心。
「大律師當中大家對鄭若驊的

專業沒有質疑，但她將要面對很
多爭拗，需要她臨場處理……以
她的經驗、能量，我相信她絕對
能夠勝任。」

社團首長讚袁卓越出色

■民間組織
「保衛香港
運動」早前
示威請願，
要求盡快檢
控「佔中」
搞手。
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